

Jugendhilfeausschuss	18.04.2024
----------------------	------------

öffentlich

Vorlage Nr.	240/2024-4
-------------	------------

Stand	21.03.2024
-------	------------

Betreff Jahresbericht 2023 des Café MamaMia des Diakonischen Werks im Rahmen der Frühen Hilfen

Beschlussentwurf

Der Jugendhilfeausschuss nimmt den Jahresbericht 2023 des Interkulturellen Frühstückscafés MamaMia und die Ausführungen des Trägers zur Kenntnis und beschließt die Fortführung des Angebotes.

Sachverhalt

Das MamaMia Frühstückscafé ist ein offenes und niedrigschwelliges Angebot für Mütter mit ihren Kindern bis zum Kindergarteneintritt. Die Gruppe wird durch 2 Mitarbeiterinnen des Diakonischen Werks geleitet. Diese sind Kontakt- und Ansprechpersonen für viele Fragen und Themen rund um Kinder, Erziehung, Partnerschaft und Familie. Bei speziellen Fragestellungen werden die Mütter an entsprechende Fachberatungsstellen und Institutionen vermittelt. Die Mütter profitieren darüber hinaus sehr vom Austausch untereinander.

Im Jahr 2023 haben 35 Mütter mit 40 Kindern aus 15 Nationen das Angebot wahrgenommen. Durchschnittlich kamen 7-9 Mütter mit ihren Kindern zu den Treffen. Die Treffen sind regelmäßig gut besucht und durch Mund-zu-Mund-Propaganda kommen immer wieder neue Frauen hinzu, wenn andere aufgrund des Alters des Kindes ausscheiden.

Die Auswirkungen der Corona-Pandemie waren in 2023 weiterhin deutlich spürbar. Sie sind präsent in den Berichten über die Rahmenbedingungen während des Geburtsprozesses. Hier war vor allem das Fehlen der Angehörigen während der Geburt problematisch und belastend erlebt worden. Auch im Verhalten der Kinder ist erkennbar, dass sie schnell überfordert waren, wenn es z.B. lauter wurde oder die Gruppe größer war. Auch innerhalb der Familien entstanden durch die Rahmenbedingungen während der Pandemie ungünstige Handlungsmuster z.B. in der Konfliktbewältigung, welche wiederum verstärkt zu Paarproblemen geführt haben.

Themenschwerpunkte im Gruppenkontext waren die Krisen der aktuellen Zeit, wie Kriegsgeschehen, Energiekrise und Verteuerung der Lebensmittelkosten. Diese Themen wurden angeleitet in der Gruppe besprochen, so dass sich die Mütter ernst genommen fühlten und Lösungsansätze entwickeln konnten.

Ein besonderer Schwerpunkt der Arbeit im Jahr 2023 war das Thema der gesunden Ernährung. Die Brisanz des Themas wird darin deutlich, dass bereits jüngere Kinder mit Zahnschäden und Unter- oder Übergewicht durch übermäßigen Zuckerkonsum betroffen sind. Hier wurde aufklärend gearbeitet, sowie ganz praktisch vermittelt, wie gesunde Ernährung gelingen kann.

Die Mitarbeitenden des Cafés MamaMia haben bei Bedarf auch Einzelfallhilfen angeboten. Die Frauen wenden sich, nachdem sie Vertrauen gefasst haben gerne an die Mitarbeitenden und besprechen im Einzelsetting ihre persönlichen Probleme. Hier waren die Schwerpunkte vor allem Erziehungsfragen und Gesundheitsfürsorge. Die Fachkräfte beraten und entwickeln gemeinsam mit den Betroffenen Lösungen. Sie vermittelten an andere Institutionen und begleiten Prozesse.

Ein Beispiel hierzu ist in dem als Anlage beigefügten Jahresbericht enthalten.

Das Café MamaMia ist ein wichtiger und mittlerweile unverzichtbarer Bestandteil der Frühen Hilfen Bornheim. Aus dem aktuellen Bericht wird deutlich, dass die Beratung und Unterstützung sowohl im Gruppen- wie auch im Einzelsetting für die Familien sehr hilfreich ist und somit auch das Ziel der Frühen Hilfen, die elterliche Beziehungs- und Erziehungskompetenz zu stärken und jedem Kind eine gesunde Entwicklung und ein gewaltfreies Aufwachsen zu ermöglichen vollumfänglich unterstützt.

Das Frühstückscafé MamaMia wird vom Diakonischen Werk getragen und findet einmal pro Woche jeweils donnerstags im AWO-Familienzentrum statt.

Finanzielle Auswirkungen

Die Gesamtkosten für das Angebot beliefen sich im Jahr 2023 auf 17.206,51 €. Das Interkulturelle Frühstückscafé MamaMia wird jährlich mit kommunalen Mitteln in Höhe von 7.000 € gefördert.

Auswirkungen auf das Klima

1. Grundeinschätzung

- Mit dem Vorhaben ist keine klimarelevante Wirkung verbunden. → weiter bei 3.
 Mit dem Vorhaben ist eine klimarelevante Wirkung verbunden. → weiter bei 2.

2. Klima-Test

Die mit dem Vorhaben verbundene klimarelevante Wirkung ist

- positiv
 negativ
→ weiter bei 3.

3. Begründung

Hier ist kein klimarelevanter Aspekt ersichtlich.

Anlagen zum Sachverhalt

Jahresbericht 2023 der Diakonie für das Interkulturelle Frühstückscafé MamaMia